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泉源森 杜鷺鶯

人類如何得到永生？ 《破地獄vs解世情》
在人類的歷史長河中，

永 生 這 一 概 念 始 終 令 人 著
迷，從宗教神話中的靈魂不
朽，到現代科學對延年益壽
技術的探索，我們從未停止
追尋超越生死的可能性。然
而當人類踏足宇宙，肉身的

存在便注定有限，要實現真正的永生，人類
必須超越軀體的局限，放棄肉身的束縛，將
生命的本質提煉為純粹的意識，並以能與宇
宙共融的方式存在，或許是以電波為載體的
「無形靈魂」，就是我們追求的答案。

人類肉身的脆弱與限制，肉身雖然是
生命的容器，但同時也是一種束縛；肉體無
法抵禦疾病、老化和基因缺陷的侵蝕，即
便科學能延長生命，死亡終將不可避免地來
臨；而人體對於溫度、氧氣、重力和營養的
需求，使其無法適應宇宙中的極端環境；星
際輻射、真空、極寒與高溫無一不對我們的
肉身構成威脅。

再說肉身對資源的消耗，無論是在地
球上還是太空中，肉體需要消耗大量資源維
持生命，而資源終究有限。這些現實情形使
得肉體成為人類在宇宙中追求永生的最大障
礙；唯有拋棄這具脆弱的軀殼，人類才能突
破生物學的桎梏。

人類的意識與記憶是否能被數位化？
這是21世紀最具潛力的研究方向之一。意識
本質上是大腦神經活動的產物，若能徹底理
解其運作機制，就可能將「靈魂」轉化為一
套數據程序。這套程序不再依賴肉身的承
載，而是存在於虛擬存儲器或電波之中。

這種形式的靈魂能以光速傳播，穿梭
於宇宙間，並在適當的終端設備上重新「啟
動」。更進一步，這樣的意識存在，可以
克服時間的限制。數據可以被備份、複製，
甚至進化；當個體的記憶與思想以電波的形

式，在宇宙中無限流動時，便其真正實現了
某種意義上的永生。

電 波 化 生 命 存 在 的 優 勢 ： 無 形 的 自
由：電波以光速傳播，無需肉身承載即可穿
越星際，只要有接收設備，靈魂便能在各星
系間自由遷移。不受環境限制：電波形式的
靈魂不需氧氣、食物或重力，能適應宇宙中
任何極端條件。複製與保險：數據化的靈魂
可被備份於不同載體，即使一處被毀滅，另
一處的複製體仍可延續存在。

不過這樣的進化也引發一系列深刻的
哲學與倫理問題：「自我」的定義，如果意
識可以被無限複製，那麼哪一份才是真正的
「我」？多份意識的存在是否會摧毀個體的
唯一性？感官的消逝，脫離肉體後，靈魂將
失去感官的基礎。這是否意味著情感與感知
的缺失，甚至無法再體驗愛、痛苦與喜悅？
控制的風險，數位化的靈魂可能成為操縱與
濫用的對象，而誰能保障靈魂的自由，誰又
有權修改或刪除它？

從某種意義上來看，人類的肉體只是
進化中的一個階段；在宇宙的尺度下，生命
的本質並不局限於生物化學結構，而是智
慧、創造力與意識的延續。

將 靈 魂 數 據 化 ， 並 以 無 形 的 形 式 存
在，將人類從肉體的軛中解放，開啟一條真
正通往無限的道路。

這樣的未來或許不再以「活著」為目
標，而是將智慧的種子撒向宇宙，讓我們成
為星辰之間智慧的回響，甚至與宇宙的意識
融為一體。那將是超越生與死的全新存在模
式，脫離肉身的永生，成為宇宙中永恆的智
慧之光。

要想追求得永生，惟有捨棄此肉身，
化作光波電一束，也就是俗稱靈魂；
自由傲遊於星雲，不受時空之阻困，
能生存過億萬年，從此人類變永恆。

有 十 年 以 上 了 吧 ？ 沒
進入過香港的實體電影院
看戲。今早決定去看早場，
起因是幾天前偶然在網上看
到的一場許冠文與黃子華的
對話。兩位長期深受香港觀
眾喜愛的「冷面笑匠」談

起最新合作的電影「破·地獄」，居然會是
以「往生」、「先人」、「殯葬」為主旋
律。不期然聯想到那些早已「珠玉在前」
的相類似主題電影和文學作品，於是興起
去「一窺究竟」，看看這兩位笑匠「才
子」（許冠文中大社會學系、黃子華海歸
哲學系）如何演繹這個常被人們避諱的冷
門話題。

早場的影院幾乎滿座，這可是近年難
得一見的「奇觀」。

「破地獄」是道教法事中為超度亡
靈、帶領先人從九層地獄的束縛脫離出來
並得以安息的一種儀式，如今仍為香港殯
葬業慣常採用。主持這種「破地獄」儀式
的人粵語喚作「喃嘸師傅」。

電影中許冠文飾演的就是一位不苟言
笑、脾氣古怪的殯葬業喃嘸師傅。不僅盡
忠職守，在兒女的眼中更是一位傳統、執
著，頗爲「難搞」的嚴父。

疫後不景氣的大環境下，這位外號
叫「Hello文」的喃嘸佬居然與風馬牛不相
及的婚慶禮主持魏道生（黃子華飾）有了
交集，意外成為合夥人，共同經營一家棺
材鋪及相關的殯儀業務。「交棒」給懵懂
入行的道生時，明叔（秦沛飾）也不想費
事多加解釋，一句「講哂」：殯儀業文武
拍檔，行街（拉、做業務）是文，喃嘸師
（行破地獄儀式）是武，有文有武才能成
事。

儘管做了幾十年婚慶主持卻因大環
境改變而無奈轉行去當殯葬禮儀師的魏道
生樂觀地以為「婚禮和喪禮的本質都是一
樣，只不過是一場Show」但還是終究要因
不諳行規世情而屢屢撞板出事。鬧過笑話
也惹過麻煩，令一向正直敬業的文哥頭疼
不已。

經過多次參與後人送別先人的告別
儀式中，這位殯葬業後輩每每以「看在錢
的份上」為主因全力以赴，卻也在妥善處
理逝者後事並安撫了失去摯愛的在世親人
的整個過程中看到了自己能「幫到人」的
價值，也開始與自己的拍檔「老行尊」文

哥逐漸親近，更在無意間觸碰到文哥的家
事。善於與人周旋的道生最後還為喃嘸師
傅文哥解開了多年心結。「不止死人要超
渡，生人也需要破地獄，生人都有好多地
獄。」這是一生以破地獄為亡靈超度的文
哥從後輩道生那裏學到的人生道理。

這是一部拍得十分用心的電影：導演
兼編劇陳茂賢的故事細節豐滿、走心。沒
有高大上的說教，只是將生命的大小話題
真實呈現給觀眾，意味深長。短短開畫幾
天（11月14日首映）就掀起一片城中熱議
並創出港產片首映票房的最高紀錄。 

127分鐘的片子不算太長，卻觸及了人
生多個層面的議題：比如生死、宗教、傳
統、變遷、尊重⋯ ⋯ 在經濟萎靡、前景未
卜、生存壓力日漸加大的當下，心境失落
的觀眾似乎都可以在片中那些精彩小細節
中得到某種共情和心靈碰撞。

當看到結尾那段文哥的女兒阿玥（衛
詩雅飾）循父親遺願，穿起道袍為父親行
「破地獄」儀式：噴薄的火星和鏗鏘的禮
樂中，阿玥縱身一躍跨過火盆，從此跨越
了父女多年的心防也跨越了人世間的生死
契闊。觀衆無不動容。

已然成為「殯葬業後起之秀」的道生
在片尾有這樣的旁白：「人生就好像一程
車，重點不是上車的人可以陪你去到哪個
站，而是你們一起欣賞過哪些風景。有機
會來到這個世界已經賺了，何必介懷甚麼
時候下車，不如好好欣賞沿途的風景。」

片中的主要演員許冠文、黃子華、
衛詩雅正好代表了香港老、中、青三代演
員。他們精湛的本色演繹也恰到好處。飾
演明叔的秦沛和飾演蘭姐的金燕玲都是觀
衆熟悉的「老戲骨」，雖戲份不多，演技
卻可圈可點，十分敬業。

從頭到尾，電影院裡的觀眾都鴉雀無
聲，直到畫面出現完結字幕都沒人起身，
似乎還沉浸在故事裡。

如果說，先前的日本得獎電影「送行
者」傳達的是對逝者的尊重，作家西西的
成名作「像我這樣的一個女子」描繪的是
生與逝者的靈魂對話，而這部「破·地獄」
不諱言都帶有兩者的些許影子，卻自能跳
出窠臼，給依然在世的人們予活著的啟示
和情感的超脫。

「破·地獄」無疑是近年來難得一見的
佳作，值得推薦。

（2024/11/19 寫於香港）

楊文田

習近平會晤拜登
再次探討中美相處之道

在全球化的大背景下，
中美兩國作為世界上最大的
發展中國家和發達國家，其
關係的發展對全球政治、經
濟格局有著深遠的影響。當
地時間11月16日下午，中國
國家主席習近平與美國總統

拜登在利馬舉行了會晤，這是兩位領導人
的第三次線下會晤，也是在全球多邊組織
峰會期間的重要交流。此次會晤不僅是對
過去四年中美關係跌宕起伏的回顧，更是
對未來兩國合作方向的展望。

習近平主席在會晤中強調，儘管中美
關係在過去四年中經歷了波折，但在雙方
的共同努力下，兩國關係總體上實現了穩
定。這一表態傳遞出中國對中美關係穩定
發展的堅定態度，同時也表明中國願意在
相互尊重的基礎上，與美國開展建設性的
對話和合作。這種穩定是中美兩國關係發
展的基石，也是國際社會所期待的。

在當前國際形勢下，中美兩國的相互
尊重顯得尤為重要。中國一直倡導構建新
型大國關係，即在尊重彼此核心利益和重
大關切的基礎上，通過對話而非對抗，合
作而非競爭，來解決雙方的分歧和問題。
這種關係模式有助於減少誤解和誤判，增
強互信，為兩國關係的長期穩定打下堅實
的基礎。

經濟合作是中美關係中最為活躍的領
域之一。兩國在貿易、投資、科技等多個
領域有著廣泛的合作空間。通過加強經濟
合作，不僅可以促進雙方的經濟發展，還
可以為全球經濟增長提供動力。在當前全
球經濟復甦的關鍵時期，中美兩國的經濟
合作顯得尤為重要，雙方應共同努力，推
動貿易和投資自由化，為世界經濟的穩定

和發展作出貢獻。
在全球化的背景下，中美兩國在應對

全球性挑戰方面有著共同的責任和利益。
無論是氣候變化、公共衛生、網絡安全還
是地區熱點問題，都需要中美兩國的合作
和協調。通過加強在全球治理中的合作，
中美兩國可以共同推動國際秩序的穩定，
為解決全球性問題提供方案。

人文交流是增進中美兩國人民相互理
解和友誼的重要途徑。在教育、文化、旅
遊等領域，兩國有著廣泛的合作潛力。通
過加強人文交流，可以促進兩國人民之間
的相互瞭解，減少偏見和誤解，為兩國關
係的長遠發展打下良好的社會基礎。

中美兩國的關係將是一個合作與競爭
並存的複雜局面。在一些領域，兩國有著
共同的利益和目標，可以通過合作來實現
共贏；而在另一些領域，兩國可能存在競
爭，但這種競爭應該是健康和建設性的，
而不是對抗和破壞性的。中美兩國應通過
對話和協商，妥善處理競爭關係，避免衝
突和對抗。

此次會晤也向世界傳遞了一個明確的
信號：無論美國政府如何更迭，中國推動
與美國相互尊重、和平共處、合作共贏的
大原則和大方向不會改變。這種穩定性對
於國際社會來說是一個積極的信號，有助
於減少不確定性，增強各國對中美關係未
來發展的信心。

中美兩國元首的再次會晤，不僅是對
過去四年兩國關係的總結，更是對未來合
作方向的規劃。在新的國際形勢下，中美
兩國應攜手合作，共同應對挑戰，為世界
的和平與發展作出更大的貢獻。通過構建
穩定、健康、可持續的中美關係，兩國可
以為全球的繁榮與穩定提供堅實的支撐。

靈子

 工商界「計掂條數」為社會發展做實事
中央港澳辦主任夏寶龍

近期在深圳會見香港工商界
代表時呼籲，工商界要以實
際行動支持香港發展，發揮
出推動香港經濟發展主力軍
作用，堅守企業社會責任，
為增進民生福祉多作貢獻。

其後，港澳辦發稿引述夏主任會上講話時
表示，香港不能僅靠傳統優勢「一招鮮、
吃遍天」，必須銳意改革，主動作為，另
外又點名提到香港要建設好陸、海、空三
個「港」，推動創科發展及加快旅遊業升
級。

筆者認為，從早前國家主席習近平向
祖籍寧波香港企業家的回信，以及夏寶龍
主任兩年內兩度來港調研考察的講話都能
看出，在面對世界百年不遇變局之際，中
央冀望香港工商界能主動承擔起更多建設
香港社會的責任，通過自我改革創新，積
極融入國家發展大局，協助香港社會經濟
升級轉型的同時，為市民大眾做出更多實
質性貢獻。

事實上，近十多年香港社會及工商界
似乎都出現了入不願走出舒適圈的「食老
本」現象，仍舊以過去的固有思維發展產
業和經濟，以至於香港無論在創新科技還
是產業升級方面，都有被臨近地區超越的
趨勢，亦較難快速地融入國家發展規劃。

因此熟悉香港情况的習近平主席及夏寶龍
主任才會多次指出，香港需要改革，工商
界要發揮出應有的作用，成為社會發展和
貢獻國家發展的力量。

要知道，香港工商界擁有較多社會資
源及國際人脈，並且比起政府機構更具靈
活性，本應是改革創新，推動社會經濟升
級轉型的主力軍。惟過去一段長時間，部
分工商界人士太習慣「賺快錢」的經營模
式，導致經營思維變得因循保守，認為凡
事必須「計掂條數」，平衡利益與風險才
是最好的選擇。其後果就是令本地工商界
以至於香港社會的整體競爭力逐年下降，
社會經濟發展裹足不前。

然 而 ， 追 求 商 業 利 益 最 大 化 和 推 動
社會改革創新之間並非二元對立的零和遊
戲，工商界在「計掂條數」和貢獻社會之
間仍有很廣闊和充滿機遇的發展空間。舉
例來說，工商界走出舒適圈加大對創新科
技的投入，既能開拓新的市場和發展空
間，亦能幫助香港經濟多元化發展，創造
更多就業機會，還能強化香港的競爭力為
開拓更大的國際市場，以及融入國家發展
規劃打好基礎。

因此未來香港工商界要勇於承擔起推
動香港發展，社會產業升級轉型的時代責
任，在香港由治及興，國家新時代發展的
過程中發揮出更大作用。

李碩

一時而非一世
人 生 如 一 場 漫 長 的 旅

程，途中難免會遭遇風雨，
而憤怒，就如同這場旅途中
突如其來的暴風雨，雖可能
一時氣勢洶洶，卻絕非一世
的主宰。一時的憤怒，若不
加以理智控制，便可能如脫

韁之野馬，肆意踐踏我們原本美好的人生畫
卷。

憤怒，是一種本能的情緒反應。當我
們遭遇不公、被誤解、受委屈時，心中的
怒火往往會瞬間被點燃。那一刻，我們彷彿
置身於熾熱的熔爐之中，理智被熊熊烈火吞
噬，只剩下衝動與暴躁。然而，這一時的憤
怒，真的值得我們付出如此沉重的代價嗎？

回想歷史長河中，多少英雄豪傑因一
時之怒而功虧一簣。項羽，力拔山兮氣蓋
世，卻因一時憤怒，在鴻門宴上放走劉邦，
最終落得個烏江自刎的悲慘結局。他本有機
會成就霸業，卻因無法控制自己的憤怒，錯
失良機。而劉邦，在面對諸多困境和屈辱
時，總能保持理智，克制自己的情緒，最終
成就了大漢王朝的輝煌。可見，一時的憤怒
可能會讓我們失去一世的榮耀與成就。

在現實生活中，我們也常常會因為一
些小事而大發雷霆。比如，在交通擁堵時，
司機們可能會因為一點小摩擦而破口大罵，
甚至大打出手；在工作中，同事之間可能會
因為意見不合而爭吵不休；在家庭裡，親人
之間也可能會因為一些瑣事而怒目相向。

這些一時的憤怒，不僅會破壞人際關係，
還可能會給自己和他人帶來不可挽回的傷
害。

當我們被憤怒沖昏頭腦時，往往會
做出一些讓自己後悔莫及的事情。我們可
能會說出傷人的話語，傷害那些我們最親
近的人；我們可能會做出衝動的決定，影
響自己的未來發展。然而，當憤怒的情緒
過後，我們又常常會為自己的行為感到懊
悔。那時，我們才會意識到，一時的憤怒
換來的只是無盡的痛苦和遺憾。

那麼，我們該如何在憤怒的時候保持
理智呢？首先，我們要學會深呼吸，讓自
己冷靜下來。當我們感到憤怒時，先停下
來，做幾次深呼吸，讓自己的情緒慢慢平
復。

其次，我們要學會換位思考。站在
對方的角度去考慮問題，也許我們就會發
現，事情並沒有我們想像的那麼糟糕。最

後，我們要學會控制自己的情緒。當憤怒
的情緒湧上心頭時，我們可以通過運動、
聽音樂、閱讀等方式來轉移自己的注意
力，讓自己的心情逐漸平靜下來。

人生之路漫長而曲折，我們會遇到
各種各樣的挑戰和困難。在這個過程中，
憤怒可能會不時地來襲，但我們要時刻牢
記——「一時」而非「一世」。我們不能
讓一時的憤怒主宰我們的人生，而應該用
理智和寬容去面對生活中的一切。只有這
樣，我們才能在人生的旅途中走得更遠，
飛得更高。

讓我們以一顆平和的心去對待生活中
的每一個人和每一件事，莫讓憤怒的火焰
灼傷我們的心靈。因為，一時的憤怒只是
瞬間的暴風雨，而理智和寬容才是我們一
生的陽光雨露。在這漫長的人生旅程中，
讓我們用理智駕馭情緒的馬車，駛向幸福
的彼岸。


